
  

 

 

Стремление к самостоятельности — одно из ценных свойств 

психики ребенка — проявляется очень рано. Важно не 

оставлять это стремление без внимания, развивать его, 

поддерживать и стимулировать попытки ребенка выполнить 

то или иное действие самостоятельно. 

В желании «я сам!» выражается стремление к активному 

осмысливанию мира, к самоутверждению. Если постоянно 

глушить это желание, то дети растут пассивными, не готовыми 

к каким-либо трудностям. Они всегда ждут, когда за них все 

сделают взрослые. Вот почему надо принять за правило: 

никогда не делать за ребенка то, что он может сделать сам, а 

каждое, даже небольшое достижение поддерживать. 

Ребенок постоянно нуждается в одобрении, совете. Это 

помогает формированию уверенности в своих силах. 

Недопустимо делать предметом насмешек и иронии неумелые 

его действия. То, что для взрослых кажется простым, 

несложным, от малыша может потребовать больших усилий. 

Зашнуровать ботинок, застегнуть «непослушную» пуговицу — 

для него труд, требующий старания, настойчивости в 

достижении цели. 

Воспитание самостоятельности у ребенка тесно 

связано прежде всего с привлечением его к 

самообслуживанию во время еды, умывания, 

одевания. 

Повседневная жизнь предоставляет множество 

разнообразных возможностей для воспитания у 

ребенка желания быть самостоятельным. На 

прогулке полезно обратить внимание малыша на 

проявления этого качества у других детей, а 

читая книжку — у персонажей литературных 

произведений. Если ребенок не сразу сообразит, 

как сложить разрезные картинки или кубики с 

картинками, не надо торопиться подсказывать, 

полезнее предложить ему догадаться самому. 

 

 



Решающее значение в воспитании ребенка имеет вся 

атмосфера, принятая в семье,  

господствующие в ней стиль и тон обращения друг с другом, 

взаимоотношения между ее членами. Доброжелательность, 

стремление помочь друг другу, общий трудовой настрой 

оказывают благоприятное влияние на формирование личности 

ребенка и, в частности, самостоятельности. 

Итак, ребенок рождается беспомощным существом. За первые 

три года проходит огромный путь, пожалуй, более 

значительный и богатый приобретениями, чем во все 

остальные годы его жизни! В самом деле, с чем можно сравнить 

развивающуюся в детстве способность владеть своим телом, 

речью, мыслить, радоваться, любить и грустить, воспринимать 

прекрасное в окружающем нас мире! Все это, конечно, ребенку 

еще предстоит развивать и совершенствовать в дошкольные, а 

потом школьные годы и даже когда он станет взрослым. Всю 

жизнь! Поэтому воспитание детей надо начинать с рождения. 

Правильное воспитание обязательно учитывает возрастные 

особенности ребенка. Но этого недостаточно. Ведь каждый 

малыш уже от рождения индивидуальность! 

Как же приучить ребенка к самостоятельной 

игре? 
Прежде всего надо подбирать игрушки и 

игры, которые располагали бы его к 

деятельности. Это могут быть кубики, 

куклы, матрешки, разборные пирамидки. А 

когда ребенок подрастет, можно дать в его 

распоряжение конструктор, мозаику, 

настольный строитель. С ними малышу 

лучше всего играть одному. Но сами по себе 

игрушки не решают дела, если у ребенка не 

создан соответствующий настрой. Поэтому 

надо их обыграть вместе с ребенком, 

подсказать, во что и как играть. Особенно 

это важно для самых маленьких, так как 

они еще не имеют достаточного опыта, 

чтобы, опираясь на него, развернуть игру. 



Часто роль взрослых в организации детской 

игры сводится к тому, что они говорят 

малышу: 

— Ну что ты ходишь за мной? Вот сколько игрушек у 

тебя, бери любую и играй! 

Но этого вовсе недостаточно, чтобы малыш начал 

играть. Требуется совсем другое: надо «заразить» его 

деятельностью. Сколько прелести и обаяния для него 

приобретает даже старая игрушка в руках у взрослого! 

Например, кукла, «заговорившая» с малышом, мяч, 

ловко прыгающий в такт под незамысловатую песенку 

или считалочку, матрешки, выстроенные в хоровод... 

Игрушки от этого приобретают в глазах ребёнка новый 

смысл, вызывают желание играть с ними. 

За самостоятельность полезно ребенка поощрять: сложил 

кубики, выложил узор из цветной мозаики, собрал что-

то из конструктора, — можно показать всем результаты, 

похвалить за самостоятельность. Подчеркнуть, что это он 

сам сделал, без помощи взрослых. 

Хорошо руководить самостоятельной игрой ребенка 

исподволь, чтобы это руководство осталось им не 

замеченным. 
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